



Constitucion de 1869.

LAS URNAS

Manifiesto de 15 Octubre

PERIÓDICO PROGRESISTA RADICAL.

OJO ALERTA ELECTORES!

¡Electores! ¡Ciudadanos honrados del país! hoy es el primer día de la gran lucha electoral, lucha que ha de decidir sobre la muerte de nuestra patria; lucha que va a probar al mundo que si esta Nacion tiene hijos que han renegado de todos los sentimientos que hacen al hombre buen ciudadano; que si bien existen corazones que se prestan a todo lo malo que si bien, en fin, hay quien desafía a toda una Nacion pundonorosa parapetado desde el poder, sobra hidalguia, sobra patriotismo y sobra abnegacion, para orillar añejas discórdias, diferencias de partidos y unirse como un solo hombre, hácia un fin comun, cual es expulsar del poder a los que abusan de él y restablecer la honra y la justicia, sin cuyos principios no puede existir ninguna sociedad. El fin comun de todos los amantes de la patria es arrancar el poder a los que de él hacen un patrimonio propio, y para operar este fin, para realizar este bien, no apelamos a la violencia, no acudimos a medios reprobados, sino que aprovechamos los medios que la ley constitucional pone en nuestras manos, y cuyo uso legitimo hipócritamente nos garantizan los mismos gobernantes, porque otra cosa no pueden decir en plena voz, si bien otra cosa hacen por los secretos resortes del poder.

Cuatro partidos políticos, tomando el nombre de coalicion Nacional se han constituido para probar en la próxima eleccion, que no han desaparecido de España ls sentimientos de patriotismo, que tanto decanta nuestra historia. Desde que rige el sistema represetativo; despues acá de nuestra última revolucion, que rige el sufragio universal, en que han reinado tanta discordias y diferencias de afecciones entre los canidatos que han solicitado la representacion de los listritos, haciéndose entre si cruda y rentable guerra, hemos llegado hoy a conocer el buen bien de nuestros recíprocos intereses ante un mal.

hoy congregadas las cuatro agrupaciones, sin pararse en afecciones personales, sin atender a parcialidad y olvidando todas las fatales querellas, fijar la vista a oro propósito que el del afun, he triunfado de la eleccion sobre el enemigo, de cada uno de nosotros en el número de votos, con una armonia, y en el color de los caran espíritu de armonia, con una abnegacion.

patriotismo, que corresponden al pensamiento de la coalicion que es el pensamiento Nacional.

¡Electores pues! ¡personas honradas del país! designados teneis en cada distrito el candidato que habeis de votar: vais a luchar con un enemigo temible, no por la razon, no por el número, no por el valor: es temible porque es poder, es temible porque ante el gigante, ante el leon, ante el gran pueblo, en su furor y en su sed de mando apelará quizá a medios contrarios a la ley, medios cuya resistencia la ley misma legitimaria, proporcionándonos seguro éxito por el número, por el vigor y por la razon de los combatientes, pero no, los hombres de la coalicion Nacional no se saldrán del círculo de la ley; irán a votar impávidos, si, compactos resueltos; y allá donde verán el soborno, la violencia, la agresion, tal vez, y la ilegalidad, harán alto; protestarán y acudirán a los tribunales de justicia a demandar, así a los altos como a los pequeños la reparacion de la menor injusticia, de la menor ilegalidad. Con esto repetimos.

¡Electores, ojo alerta! ¡Hombres honrados del país en general! a votar.... La unanimidad y la coalicion nos alcanzarán con la victoria. A votar al grito de ¡Viva la coalicion Nacional!

Como de gran importancia reproducimos el siguiente aviso.

A nuestros correligionarios.—A fin de evitar se apele a reprobados medios, para contrarrestar fuerzas del partido progresista-democrático radical las próximas elecciones, se advierte a nuestros correligionarios que, desde este dia, todo telegrama que se reciba en provincias como espedido por este Comité Central, deberá considerarse apócrifo y no producir por consiguiente ningun efecto.

Adiértese además a los radicales que no se den por sorprendidos por ciertos impresos, en que, con notoria falsedad y suplantando firmas, se aconseja el retraimiento, la retirada de candidaturas, y otras determinaciones análogas para impedir ó dificultar nuestro triunfo.—El presidente, Manuel Ruiz Zorrilla.

Se reproducen los rumores de que va a ser disueltos el Ayuntamiento de Madrid, como así mismo los de Santander y Segovia.

A medida que se acerca el dia de las elecciones aumentan las noticias de próximos trastornos echados a volar.



das á volar por los periódicos ministeriales, con el *santo y levantado* fin de hacer aparecer al Gobierno como el único conservador de la tranquilidad pública y hasta con el de echar el mochuelo á las oposiciones si, por desgracia ó fortuna, aparece algun motocito.

Mucho cuidado y gran prudencia por parte de las oposiciones es lo que recomendamos. No dejarse, sobre todo, sorprender por noticias de última hora. Despreciar cualquiera orden contradictoria, porque los ministeriales han de tocar todos los resortes antes de darse por vencidos.

Circulan los mas absurdos rumores con respecto á los distritos de nuestra provincia, y el haberse notado la salida de algunas fuerzas de esta capital, ha dado margen sin duda, á que estos tomasen algun cuerpo.

Hemos oido asegurar que en Cervera han sido presos los jefes de las oposiciones.

Hay quien dá como muy probable la destitucion del Ayuntamiento de Tremp; mientras que otros aseguran haberse dirigido alguna partida de tropa á Balaguer y forman, en consecuencia, los mas tristes augurios.

Todavía hay quien añade que en Almenar debe llegar en breve algun destacamento, para proteger las elecciones.

Nosotros, como sabemos que las oposiciones no de apelar á otra arma que á la ley, y con tanta confianza de triunfar, nos reimos de todo esto y no nos ocurre, en su vista, otra cosa que alentar á los electores de oposicion y repetirles que váyan á las urnas con ánimo firme y sereno, proponiendo con energía, siempre que se note alguna infraccion de la ley; pero por escrito y con cuatro ó mas testigos.

tenemos las mejores noticias de los distritos de Balaguer y las Borjas están en muy buena disposicion, y no dudamos del triunfo apesar de cuantos recursos se han tocado. No queremos hablar de *tupinadas* que se anuncian, como no sea para decir que no creemos tan locos á ciertos hombres, que se proponen á pagar con un grillete y una fuerte multa, condecoraciones mal entendidas ó promesas que no han de ver realizadas.

Se oye en todos modos, muy alerta y duro, siempre amparados en la ley, con los que tratasen de arajar los derechos del sufragio.

Así como se cuenta que los navegantes acuden como último recurso á la intercesion de los Santos por su devocion, y se imponen algunos, duras penas y hacen otros votos de importancia cuando el furor de la tormenta amenaza sumergir ó estrellar la embarcacion, del mismo modo los allegados y defensores del Gobierno prometen hoy toda clase de aventuras á los españoles, si logran vencer á

las oposiciones. Se declaran partidarios de la familia del orden etc. etc. y profetizan la ruina de los intereses materiales del país, si sale derrotado el gobierno. Nadie diria que son los mismos hombres de la «utopia filosofal del crimen»; los que piden la reforma de la Constitucion, y que declaraban algunos de ellos, hace poco tiempo, que la legalidad constituida era infecunda, amenazando al país con una *sangria suelta* si no llegaba á convencerse de tanta verdad.

No existe mas diferencia en la comparacion que la de ser puntualmente cumplidas las penitencias y votos formulados por los navegantes en momentos de supremo peligro.

Mientras vemos lo mucho que nos prometen los amigos del actual gobierno, nos dice un periódico: «Entre los flamantes concejales de real órden que tiene hoy el ayuntamiento de una de las principales poblaciones de Andalucía, se cuenta un licenciado de presidio, penado por delito de robo en despoblado, y segun dice uno de nuestros colegas, de la cosa pudieran informar los periódicos amigos del Sr. Romero Robledo.

Triste es pensar en lo que podrá suceder si por acaso....!

Dice el *Imparcial*.

Un periódico sagastino, que ahora como siempre no queremos nombrar, publica el programa de los *trastornos oficiales* dispuestos para los dias de las elecciones.

La funcion comenzará con una *huelga*, que, por lo visto, está ya preparada gracias á la *propaganda* ministerial; luego se repartiran unos cuantos palos, segun las instrucciones enviadas á los gobernadores y, por último préstense ó no á ellos los pacientes, se dará la *sangria suelta*.

Y no extrañen nuestros lectores este lenguaje. Hablar de *trastornos*, dar detalles acerca de la manera como han de producirse, fijar el dia y echar la culpa de anemano á las oposiciones, cuando las oposiciones tienen la seguridad más completa de vencer con votos, como vencieron hace tres meses, solo puede ocurrir, ó á los malvados autos de un tenebroso plan destinado á ensangrentar las calle de Madrid, intimidando al cuerpo electoral, ó á los imbeciles que ni siquiera los intereses de los partidos conocen.

¿A quién se le hará creer que teniendo las oposiciones las siete octavas partes de los votos de Madrid van á convocar una cuestion de fuerza para sacar triunfantes sus candidatos?

Circularon anoche rumores alarmantes y que seamos de todas veras no ver confirmados. Decían por algunos que el orden se habia terado seriamente y que hasta habia corrido la sangre. No queremos añadir mas hasta llegar á conocer toda la verdad de lo sucedido.

El domingo hubo algo que amenazaba tomar malas proporciones en el pueblo de Soses, pero por fortuna, se logró por mediacion de algunas personas, establecer las cosas á su estado normal.

Imp. y L. LÉRIDA:
F.º Armenteros y Segura,